



commission de jeunes
du canton de vaud

RAPPORT D'ACTIVITÉS



2021
2023

Table des matières

Table des matières	1
Mot de la présidence	2
Organisation	3
Le bureau	4
Prises de position	5
Loi sur Movetia	5
Révision de l'ordonnance 5 relative à la loi fédérale sur le travail	5
Révision de la loi sur le soutien aux activités de la jeunesse.....	6
Projets	7
Semaine de la citoyenneté 2022 – Canton de Vaud.....	7
Session Cantonale des Jeunes 2023 du Canton de Vaud.....	8
Les débats	11
Les groupes de travail aka GTs !	13
GT Unisanté	14
GT Santé Mentale	14
GT Mariages forcés	13
Représentations de la CdJ-Vaud...	15
PICSAJ.....	15
Parlement francophone de jeunes (PFJ)	15
Radio Chablais.....	16
175 ans de la Constitution	16
Tricentenaire du Major Davel	16
Assemblée des délégués FSPJ	16
Nos invités !	17

Mot de la présidence

A mon arrivée à la commission de jeunes du Canton de Vaud, j'ai découvert une organisation qui m'était quasiment inconnue. La commission a su au cours de ces dernières années représenter la jeunesse, prendre part à des projets, participer à des comités d'attribution de soutien financier, faire valoir la voix des jeunes et j'en passe... C'est avec fierté que je vous présente le rapport d'activités des années 2021 à 2023, rapport qui rend compte du travail accompli avec brio et qui illustre le dynamisme, la motivation et l'engagement de ses membres !

Merci à tous¹ nos membres, et merci à l'équipe de la Direction générale de l'enfance et la jeunesse, sans qui, rien n'aurait été possible !

Justine Chollet, présidente de la CdJ-Vaud 2022 – 2023

¹ Le présent rapport est rédigé au masculin pour en fluidifier la lecture, il inclut naturellement tous les genres.

Organisation

Nom	Prénom	Age	Commune	District	Formation
Berthet	Julie	18	Cully	Lavaux-Oron	Apprentie
Böhi	Léna	17	Yverdon-les-Bains	Jura-Nord vaudois	Etudiante (gymnase)
Bontems	Yoan	16	Aigle	Aigle	Ecolier
Carruzzo	Eloïse	18	Palézieux-Village	Lavaux-Oron	Apprentissage
Cedraschi	Emma	17	Lutry	Lausanne	Etudiante (gymnase)
Cherpit	Xavier	16	Naz	Gros-de-Vaud	Ecolier
Chollet	Justine	18	Cugy	Gros-de-Vaud	Etudiante (gymnase)
Christen	Lucie	18	Gimel	Morges	Etudiante (gymnase)
Colau	Thomas	18	Ecublens	Ouest Lausannois	Apprenti
Cuendet	Elie	17	Gollion	Morges	Etudiant (gymnase)
Déléroz	Laure	17	St-Prex	Morges	Etudiante (gymnase)
Dessenne	Lynn	19	Préverenges	Morges	Etudiante (gymnase)
Dos Santos	Alessio	19	Gryon	Aigle	Apprenti
Faedda	Francesco	18	Belmont-sur-Lausanne	Lausanne	Apprenti
Fort	Isabella	16	Founex	Nyon	Etudiante (gymnase)
Gasser	Louka	17	Lonay	Morges	Apprenti
Hamidi	Helia	19	Yverdon-les-Bains	Broye-Vully	Etudiante (UNI)
Jaccard	Emilie	17	Burtigny	Nyon	Apprentie
Jovignot	Claudia	18	Lonay	Morges	Etudiante (gymnase)
Klopfenstein	Manon	18	Prilly	Ouest lausannois	Etudiante (gymnase)
Lehman	Manoé	19	Les Bioux	Jura-Nord vaudois	Apprenti
Locher	Samuel	18	Epalinges	Lausanne	Etudiant (gymnase)
Mermod	Alexander Atakan	17	Belmont-sur-Lausanne	Lavaux-Oron	Etudiant (gymnase)
Morais Ventura Sebastiaõ	Lorena	20	Vevey	Riviera-Pays-d'Enhaut	Etudiante (maturité professionnelle)
Parlier	Zoé	18	Pully	Lavaux-Oron	Etudiante (gymnase)
Rezai	Matin	19	Romanel-sur-Lausanne	Lausanne	Apprenti
Sam	Sara	16	Ecublens	Ouest lausannois	Etudiante (gymnase)
Segura	Emilie	16	Vevey	Riviera-Pays-d'Enhaut	Etudiante (gymnase)
Wipfli	Colin	18	Ecublens	Ouest lausannois	Etudiant (gymnase)

Le bureau

Le Bureau de la CdJ-Vaud est chargé de la planification des séances et des objets à traiter par le Plénum. Il fixe le calendrier et l'ordre du jour des séances plénières. Il peut être amené à représenter la Commission lors d'invitations et d'événements officiels.

Elus au bureau pour l'année 2021-2022

- Nathan Pidoux, Président
- Justine Chollet, Vice-présidente
- Elie Cuendet, Trésorier
- Thomas Colau, Délégué à la communication et aux relations publiques
- Julie Berthet, Déléguée à l'informatique et à la logistique
- Zoé Parlier, Secrétaire

Elus au bureau pour l'année 2022-2023

- Justine Chollet, Présidente
- Manoé Peter, Vice-président
- Elie Cuendet, Trésorier
- Lorena Morais Ventura Sebastião, Déléguée à la communication et aux relations publiques
- Emilie Jaccard, Déléguée à l'informatique et à la logistique
- Alessio Dos Santos, Secrétaire

Prises de position

C'est l'action de donner son avis sur une thématique. Pour que la prise de position puisse exister, un débat doit avoir lieu. À la suite de cela, une opinion générale se forme et permet de rédiger une prise de position.

Loi sur Movetia

Prise de position de la Commission de jeunes du Canton de Vaud (ci-après CdJ-Vaud) sur la Loi fédérale sur les tâches, l'organisation et le financement de l'Agence suisse pour la promotion des échanges et de la mobilité (Loi sur Movetia).

Movetia est l'agence nationale pour la **promotion des échanges et de la mobilité** au sein du système éducatif. Que ce soit en Suisse, en Europe ou dans le reste du monde, Movetia encourage et soutient des activités d'échanges, la mobilité ou encore la coopération dans les différents secteurs de formation, de l'école primaire au degré tertiaire, en passant par la formation des adultes, mais aussi par les activités extrascolaires². Cette loi permettra à Movetia de devenir **une organisation fédérale** pour la promotion des échanges et de la mobilité.

Madame Manon Schick, Directrice générale de la Direction générale de l'enfance et de la jeunesse (DGEJ), a invité la Commission de jeunes du Canton de Vaud (ci-après CdJ-Vaud) à prendre position sur la Loi Movetia.

Les membres de la CdJ-Vaud ont été sondés et sont favorables à l'établissement de cette loi.

Après avoir été débattue en séance plénière et en groupe de travail, la prise de position a été envoyée à Madame Schick.

Par la suite, **le Conseil d'Etat a intégré la prise de position de la CdJ-Vaud dans la sienne pour l'adresser à Monsieur Guy Parmelin, Conseiller fédéral !**



Révision de l'ordonnance 5 relative à la loi fédérale sur le travail

Cette révision souhaite permettre aux jeunes de plus de 15 ans d'effectuer des travaux dangereux dans le cadre « d'offres transitoires » en dehors de la formation initiale.

La Direction générale de l'emploi et du marché a souhaité consulter la Commission sur cet objet afin de pouvoir préparer la réponse du Conseil d'Etat à l'autorité fédérale.

En effet, le Département fédéral de l'économie, de la formation et de la recherche (DEFR) **avait lancé une procédure de consultation** à la modification de cette loi (OLT5).

Cette révision a été débattue lors de la séance plénière du 15 mai 2023. La CdJ-Vaud s'est prononcée en faveur de la modification de l'OLT5.

² <https://www.movetia.ch/fr/>

Révision de la loi sur le soutien aux activités de la jeunesse

La révision se porte sur l'ensemble de la loi sur le soutien aux activités de la jeunesse (LSAJ). Pour plus d'efficacité, la Commission s'est concentrée sur l'art 8 al. 1 disposant : « Le Conseil d'Etat institue une Commission de jeunes, composée de 15 à 25 membres, âgés au minimum de 14 ans et au maximum de 18 ans, pour un mandat de deux ans, renouvelable en principe une fois ». Le Conseil d'Etat propose **d'augmenter l'âge maximum des membres à 20 ans.**

Cette révision fut l'objet d'un débat lors d'une séance plénière (cf. les débats ci-dessous). La Commission se montra contre cette modification. Une prise de position y relative a été adressée au chef du Département de la jeunesse, de l'environnement et de la sécurité (DJES), Monsieur Vassilis Venizelos.

Projets

En plus de donner son avis, la Commission organise des événements où les jeunes peuvent se rassembler et partager leurs idées !

Semaine de la citoyenneté 2022 du Canton de Vaud

Date : 9 au 13 mai 2022

Lieu : Aula des Cèdres – HEP (Avenue de Cour 33, Lausanne)

Évènement : Organisation et animation de plusieurs débats dans le cadre de la semaine de la citoyenneté



Pour donner suite à une proposition faite pendant la session cantonale des jeunes 2019, la semaine de la citoyenneté s'est déroulée pour la première fois du 9 au 13 mai 2022 dans les écoles et les lieux de formation du Canton de Vaud. La semaine aspirait à la prise de conscience chez les jeunes de leurs droits et de leurs devoirs mais recherchait également à leur insuffler l'envie de s'engager pour des sujets qui leur sont chers. C'est dans cet esprit que plusieurs événements tels que des ateliers ou des expositions ont été proposés. La CdJ-Vaud a donc eu carte blanche pour organiser un événement le vendredi. Elle a choisi le débat, activité représentative de la Commission.

C'est donc environ **250 élèves** du Canton qui ont été accueillis à l'Aula des Cèdres de la HEP. La délégation de la Commission, impliquée dans l'organisation, les a reçus.

Un discours de **Madame Cesla Amarelle**, chargée du Département de la formation de la jeunesse et de la culture, a lancé la journée. Nathan Pidoux (Président 2021 - 2022) a ensuite présenté la CdJ-Vaud. Le débat s'est déroulé autour de deux objets de votation : **la Loi sur la transplantation et la Loi sur le cinéma.**

Pour chaque objet, un politicien ou une politicienne et un membre de la Commission en faveur de l'objet a débattu avec un politicien ou une politicienne et un membre de la Commission en défaveur de l'objet. Ce fut donc 4 politiciens* et 4 jeunes** qui ont été sollicités. Les jeunes dans le public avaient la possibilité d'envoyer des questions ou arguments via une application projetée sur un grand écran derrière les débatteurs.

Beaucoup de retours positifs ont fait suite à l'évènement. Le débat a réaffirmé l'intérêt qu'ont les jeunes pour la politique auprès des représentants cantonaux.

*Jean Tschopp (PS) ; Alice Genoud (VERTS) ; Joséphine Byrne-Garelli (PLR) ; Françoise Perrin (UDF)

** Helia Hamidi, Manoé Peter, Nathan Pidoux, Lorena Morais

Session Cantonale des Jeunes 2023 du Canton de Vaud

Date : 18-19 mars 2023

Lieux : HEP Vaud & Parlement Vaudois

Évènement : Laisser la jeunesse vaudoise s'exprimer sur divers sujets actuels.



La **Session Cantonale des Jeunes 2023** du Canton de Vaud s'est tenue avec succès le week-end du 18 et 19 mars 2023 à Lausanne. L'évènement a été organisé dans le but de rassembler les jeunes du Canton, de favoriser leur engagement civique et de promouvoir le dialogue entre la jeunesse et les politiques.

Les objectifs principaux de la Session Cantonale des Jeunes :

- **Encourager** la participation des jeunes : le but est d'encourager les jeunes du Canton de Vaud à s'impliquer activement dans la vie publique en leur offrant un moyen d'exprimer leurs opinions et leurs idées sur 4 sujets : **La formation, le climat, les transports publics et la santé mentale.**
- **Favoriser** le dialogue intergénérationnel : La session a favorisé les échanges entre les jeunes et les députés et députées, permettant ainsi de construire des ponts entre les générations et de renforcer la compréhension mutuelle.

La préparation

La Session Cantonale a requis une **préparation de sept mois**. Un groupe de travail a été formé avec quelques membres de la CdJ-Vaud. Des campagnes publicitaires ciblées sur les réseaux sociaux et des affiches placées dans les centres de formations ont été les principaux moyens pour mobiliser les jeunes participants et participantes. Parallèlement, le choix des lieux d'accueil a été crucial. C'est notamment la salle du Grand Conseil qui a été retenue pour renforcer la signification de la Session et créer une ambiance solennelle. La Session Cantonale des Jeunes a donc pu offrir une **expérience marquante et inspirante.**

Samedi 18 mars

Cérémonie d'ouverture

La session a débuté par une cérémonie d'ouverture au cours de laquelle les participants et participantes ont été accueillis avec des discours et des explications sur le déroulé du week-end. **Messieurs Frédéric Cerchia, Délégué à l'enfance et à la jeunesse et Vassilis Venizelos, Conseiller d'Etat en charge du Département de la jeunesse, de l'environnement et de la sécurité**, ont assisté et soutenu les jeunes lors de cette journée.

Ateliers thématiques

Les jeunes ont été répartis dans différents groupes de travail avec comme objectif la rédaction de propositions en vue des débats du lendemain. **Ces ateliers ont été animés par un modérateur, un coach, un expert et deux députés**. Ces derniers ont contribué à favoriser des échanges constructifs et des débats approfondis.

Dimanche 19 mars

Débats

Les débats dans la salle du Grand Conseil ont permis de nombreux échanges entre les jeunes. Ils ont notamment pu faire valoir leurs opinions, partager leurs préoccupations et proposer des idées innovantes. Ainsi, les propositions de la veille ont été confrontées à la totalité des jeunes présents. Ces échanges ont été un moment fort de la Session Cantonale des Jeunes, permettant de donner une voix aux jeunes et de valoriser leur engagement civique.

À la suite des débats dans la salle du Grand Conseil, les participants ont formulé des propositions finales qui ont été soigneusement compilées et présentées à la Présidente du Grand Conseil vaudois. Ces propositions reflètent les idées et les recommandations des jeunes quant aux quatre sujets abordés lors de la session. Cette remise officielle a symbolisé l'aboutissement du travail des jeunes participants et leur volonté de contribuer activement à la prise de décisions politiques. **Ces propositions ont également été transmises aux présidents des groupes politiques du Grand Conseil, dans l'espoir qu'elles soient prises en compte dans l'élaboration de politiques publiques favorables aux jeunes et à la société dans son ensemble.**

Ce dont on retient de la SDJ - 2023

La Session Cantonale des Jeunes a été un **succès** sur plusieurs points :

- **Participation active** ; La session a attiré plus de 70 jeunes participants, démontrant ainsi un intérêt envers les questions publiques qui les touchent directement.
- **Échanges constructifs** ; Les ateliers et les tables rondes ont donné lieu à des échanges constructifs et à des débats animés.
- **Propositions concrètes** ; Les propositions issues des ateliers fournissent des perspectives précieuses sur les préoccupations et les aspirations des jeunes du Canton de Vaud.

Résultats et propositions finales

Lors de la Session Cantonale des Jeunes 2023 du Canton de Vaud, les participants ont **formulé cinq propositions clés**.

1. Mise en place d'un rabais pour les abonnements Mobilis : Les jeunes ont proposé **la création d'un rabais accordé par l'État de Vaud pour les achats d'abonnements Mobilis**. Ce rabais serait destiné aux jeunes âgés de 16 à 25 ans ainsi qu'aux étudiants jusqu'à 30 ans, pour faciliter l'accès aux transports publics et pour promouvoir la mobilité durable.

2. Programme de prévention sur la santé mentale dans les lieux de formation : Les participants ont souligné l'importance de la santé mentale. Ils ont proposé la **mise en place d'un programme de prévention spécifique** dans les lieux de formation tels que les écoles et les établissements d'enseignement supérieur. Ce programme viserait à sensibiliser, informer et soutenir les jeunes en matière de santé mentale.
3. Installation de panneaux solaires sur les infrastructures publiques : Les participants ont exprimé leurs préoccupations concernant l'environnement et ont proposé **l'installation de panneaux solaires sur les toits de toutes les infrastructures publiques d'ici 2032**. Cette mesure viserait à promouvoir l'utilisation des énergies renouvelables et à réduire l'empreinte carbone du Canton.
4. Accessibilité des options scolaires pour tous les élèves du secondaire 1 : Les jeunes ont proposé de rendre toutes **les options OS/OCOM, les cours de culture générale et les cours manuels accessibles à tous les élèves du secondaire**. Cette proposition vise à garantir l'égalité des chances et à permettre à chaque élève de développer ses talents et ses intérêts, quel que soit son parcours scolaire.
5. Les participants ont soulevé la nécessité de **revoir la stratégie de communication de l'État concernant les débouchés professionnels et académiques des voies générales et prégymnasiales**. Ils ont proposé une meilleure promotion et mise en valeur de ces voies d'enseignement afin d'informer les jeunes sur les opportunités et les possibilités de carrière qui leur sont offertes et ainsi faire des choix éclairés en matière d'orientation scolaire.

Pour conclure...

En conclusion, la Session Cantonale des Jeunes 2023 du Canton de Vaud a été une occasion unique pour les jeunes de s'impliquer activement dans les affaires publiques et de faire entendre leur voix. **L'événement a permis d'établir un dialogue entre les jeunes et les décideurs**, favorisant ainsi une meilleure compréhension mutuelle et des solutions collaboratives. Les propositions issues de la Session ont le potentiel de contribuer à façonner l'avenir du Canton de Vaud de manière positive. Elles témoignent de l'engagement des jeunes du Canton de Vaud au sujet de la mobilité, la santé mentale, l'environnement et l'éducation.

Les débats

Les débats sont une belle opportunité pour les membres de la Commission d'échanger et de construire une réflexion commune qui peut mener à une action plus concrète avec une prise de position ou un événement.

Nous avons pu organiser de nombreux débats lors des séances plénières de la législature 2021-2023 :

- Balance ton prof
- Gratuité des transports publics
- Gratuité des crèches et des cours de formation
- Parlement des jeunes national
- Service militaire obligatoire pour les femmes
- Loi sur le soutien aux activités de la jeunesse
- Droit de postulat des parlements de jeunes dans les conseils communaux

Ci-dessous, se trouve une présentation plus détaillée de certains débats.

En **juin 2022**, la CdJ-Vaud a débattu au sujet de **la gratuité des transports publics** :

D'un côté est avancé la cherté de ce type de mesure et le fait que cela entraînerait sans doute une hausse d'impôt.

De l'autre, les membres estiment injustifié pour des étudiants de payer 2'600 CHF pour un abonnement général. Certains membres révèlent prendre la voiture pour des longs trajets car cela coûte nettement moins cher. Il serait judicieux que les jeunes puissent profiter de cela car cela les formerait à un mode de transport plus écologique, dans une période de la vie où l'humain construit ses habitudes.

L'aspect d'un rabais important pour les jeunes ressort particulièrement, un GT a même été créé pour en discuter plus en profondeur.

En **novembre 2022**, la CdJ-Vaud a débattu **l'idée d'un parlement de jeunes national** :

La CdJ-Vaud est unanime, la création d'un parlement de jeunes à l'échelle nationale est nécessaire.

Cependant, les membres mentionnent plusieurs obstacles ; à commencer par le plus grand : la reconnaissance. En effet, être officiellement reconnu par les Chambres fédérales prendrait du temps et risque d'être refusé. Les difficultés liées à la barrière de la langue ainsi qu'aux lieux de rencontres sont également non négligeables mais franchissables si des moyens sont mis à disposition.

La Fédération Suisse des Parlements de Jeunes pourrait être un point de départ dans ce long chemin. Un GT a été créé afin d'élaborer une motion à l'assemblée des délégués d'avril 2023.

En **février 2023**, la CdJ-Vaud a débattu du **service militaire obligatoire pour les femmes** :

La majorité des membres trouve que les femmes ne devraient pas faire le service militaire car cela engendrerait davantage de coûts et que l'armée n'est déjà pas en mesure de faire face à une invasion étrangère.

Par ailleurs, il a été relevé que l'armée est très bénéfique notamment lors de catastrophes naturelles ou de situations d'urgence comme la pandémie de Covid-19.

En **avril 2023**, la CdJ-Vaud a débattu de **la révision de la Loi sur le soutien aux activités de jeunesse (LSAJ)**, en discussion au Parlement Vaudois au printemps 2023 :

Contexte : Révision de la loi instituant la CdJ-Vaud avec pour principales modifications :

- Inscription de la Session cantonale des jeunes (SDJ) dans la loi
- Augmentation du nombre de membres de 25 à 30
- Rehaussement de l'âge des membres de 14-18 à 14-20 ans

Certains membres sont favorables à accueillir des gens plus âgés (jusqu'à 20 ans) et ne considèrent pas les 18-20 ans comme des personnes trop âgées, même si elles sont dotées du droit de vote.

Une majorité de la Commission estiment qu'avoir des membres trop âgés peut nuire à l'intégration et à la participation des plus jeunes. Par ailleurs, la Commission est réservée à des personnes en dessous de 18 ans car elles n'ont pas le droit de vote.

L'inscription dans la loi de la SDJ et l'augmentation du nombre de membres ne fait pas débat, la commission y est favorable.

Un groupe de travail **a été créé pour rédiger une prise de position** allant dans ce sens auprès du Conseiller d'Etat en charge de la Jeunesse, M. Vassilis Venizelos. Ce dernier a souligné que la voix de la CdJ-Vaud a bien été prise en compte mais que le dossier est désormais entre les mains du Grand Conseil. Il a cependant insisté sur le fait que ça lui donnerait des arguments pour faire en sorte que l'âge ne soit pas encore davantage rehaussé au-delà de 20 ans, car certains groupes politiques le désiraient.

Les groupes de travail aka GTs !

La Commission a été contactée par de nombreux projets et actions afin d'obtenir son point de vue. Voici les groupes de travail qui ont été formés au cours du mandat 2021 à 2023 :

- Mariage forcé, en collaboration avec le BCI (Bureau cantonal pour l'intégration)
- JOM – Parlement des filles
- Rencontre jeunes et sciences sociales
- Santé des jeunes
- Semaine de la citoyenneté
- Mise en avant groupe PSPS
- Unisanté
- Sciences sociales (UNIL)
- PICSAJ
- Session Cantonale des jeunes 2023
- Diabète Vaud
- Consensus parental
- Radio Chablais et LFM
- PJ's Game
- Santé mentale
- Mad Pride
- Loi sur Movetia

Beaucoup de séances ont eu lieu et la voix des jeunes a été entendue. Voici quelques détails concernant certains groupes de travail :

GT Mariages forcés

En 2021, le BCI (Bureau cantonal pour l'intégration des étrangers et la prévention du racisme) a contacté la CdJ-Vaud dans le cadre de la réédition de son matériel sur la prévention du mariage forcé. Après 14 ans avec le même matériel, le BCI désirait renouveler ses flyers. Une séance a eu lieu en visioconférence. Les membres* de la CdJ-Vaud ont pu donner leur avis sur le meilleur format de flyers à avoir, les couleurs les plus adéquates et sur les informations que devraient contenir le flyer.

*Lorena, Lynn, Manon, Yoan et Justine



Résultat final sur le lien suivant :

https://www.vd.ch/fileadmin/user_upload/organisation/dire/spop/coordination_integracion/fichiers_pdf/flyer-2022_BCI_mariageforceA56_BD.pdf

GT Unisanté

Le GT, organisé en collaboration avec Unisanté, s'est réuni le 1^{er} février 2023 à Lausanne-Chauderon, dans les locaux de la CdJ-Vaud pour échanger autour de « comment nous sentons-nous dans notre corps ? ».

Les cinq membres de la Commission présents* ont discuté avec deux représentantes d'Unisanté autour de leur rapport à leur corps et de comment ils se sentaient avec cela. Ils ont également eu un petit questionnaire à remplir à la fin. Les organisatrices ont informé les membres de la CdJ -Vaud de leur volonté de sonder la jeunesse vaudoise plus largement sur leur relation avec leur corps.

*Manoé, Yoan, Léna, Zoé, Lynn

GT Santé Mentale

Le sujet de la santé mentale des jeunes est une préoccupation récurrente et importante au sein de la CdJ-Vaud et de la Chambre consultative de la jeunesse (CCJ). Un groupe de travail s'est formé avec Jean-Paul Stadelmann (secrétaire générale du GLAJ-Vaud et président de la CCJ), Vanessa Prince (Unisanté et vice-présidente de la CCJ), Sarah Blaser (Association Vogay) et quelques membres* de la CdJ-Vaud. Le but était de rassembler les diverses propositions des différents organismes et donner une voix à cette thématique. Pour ceci, M. Venizelos, chef du Département de la Jeunesse, de la Sécurité et de l'Environnement (DJES) a été convié à la séance de la CCJ qui a eu lieu en octobre 2023, mois dédié à la santé mentale.

*Yoan, Justine, Zoé et Lorena

Représentations de la CdJ-Vaud...

Au cours des années 2021 à 2023, les membres de la Commission ont pu, à plusieurs reprises, représenter la Commission et exprimer ce qui lui tient à cœur. Voici une liste non exhaustive, de nos représentations :

PICSAJ

Alors non, ce n'est pas une application de montage photo, c'est l'abréviation de « **Plateforme intercommunale sur le soutien aux activités de la jeunesse** ».

C'est un évènement annuel permettant aux acteurs politiques et sociaux de s'informer sur l'importance du point de vue des jeunes et d'avoir des clés pour intégrer la jeunesse dans les décisions communales.

En date du 30 novembre 2022, une délégation* de la CdJ-Vaud s'est rendue à l'IDHEAP pour partager sur le thème « communiquer avec les jeunes de sa commune ». Durant cette soirée, plusieurs ateliers ont été mis en place :

1. Intégrer les jeunes dans la communication communale, par Mme Fabienne Saugy, Lausanne Région, et des jeunes de la région
2. L'action des travailleurs sociaux dans l'espace numérique, par M. Nicolas Perelyguine, Espace Prévention La Côte
3. Réseaux sociaux : tour d'horizon, bons et mauvais exemples, par Amélie Nappey-Barrail, Cybercoach

* Justine, Lorena et Colin

Parlement francophone de jeunes (PFJ)

Mis en place par l'Assemblée parlementaire de la Francophonie, le Parlement Francophone des jeunes a pour objectifs la promotion de la démocratie représentative et faire connaître le travail législatif. Ceci en mettant en contact des jeunes venant de tous horizons de la Francophonie à travers des simulations parlementaires des plus réalistes.³ 60 jeunes francophones âgés de 18 à 26 ans sont venus de 27 pays pour participer à cette rencontre.

Deux membres* de la Commission ont été sélectionnés après validation de leur candidature. Ils ont représenté la CdJ-Vaud à Tirana en Albanie dans le cadre de la 9^{ème} édition du Parlement francophone de jeunes, qui s'est déroulée du 25 au 31 juillet 2022.

* Lorena et Alessio

³ <https://apf-francophonie.org/presentation-generale-du-pfj>



Radio Chablais

A plusieurs occasions, les membres* ont pu se rendre dans les studios de Radio Chablais. La Session cantonale des jeunes et le recrutement de nos nouveaux membres pour les années 2023-2025 ont notamment pu être promus à la radio.

* Atakan, Justine et Lorena

175 ans de la Constitution fédérale

La Présidente, Justine Chollet, a été invitée à participer aux célébrations des 175 ans de la Constitution fédérale. Pour l'occasion, une grande fête populaire était organisée avec des journées portes ouvertes dans différents bâtiments de la Confédération, des expositions et des visites guidées.

Tricentenaire du Major Davel

En date du 24 avril 2023, la déléguée* aux relations publiques 2022 s'est rendue au Tricentenaire rendant hommage au Major Davel, un personnage important pour le Canton de Vaud. Elle a donc pu représenter la CdJ-Vaud, tout en assistant au discours de la Présidente du Conseil d'Etat, Madame Christelle Luisier Brodard.

*Lorena

Assemblée des délégués FSPJ

L'Assemblée des délégués de la Fédération Suisse des parlements de jeunes a lieu une fois par année. Pendant cet événement, plus de 100 jeunes parlementaires se réunissent de différentes régions de Suisse et du Liechtenstein. Cela leur permet d'échanger leurs idées et leurs opinions et de se former un réseau de contacts. En 2023, Elie et Justine se sont rendus à Soleure à cette occasion.

Nos invités !

Durant nos séances plénières, nous avons eu l'opportunité d'accueillir plusieurs personnalités pour profiter de leurs connaissances et pour leur relayer l'avis de la jeunesse sur certains sujets. Afin de les remercier, voici une liste non exhaustive, de toutes les personnes accueillies durant nos séances :

M. Vassilis Venizelos, Chef du DJES 2022 – à ce jour

Mme Cesla Amarelle, Cheffe du DFJP, 2017 - 2022

Mme Séverine Evéquoz, Présidente du Grand-Conseil 2022 - 2023

Mme Manon Schick, Directrice générale de la DGEJ

Nous tenons à remercier **M. Frédéric Cerchia**, Délégué cantonal à l'enfance et à la jeunesse, **Mme Carole Guignet**, chargée de missions politique enfance et jeunesse, **Mme Sanja Zirdum**, assistante du Délégué cantonal à l'enfance et à la jeunesse, **Mme Torras Morgane**, assistante du Délégué cantonal à l'enfance et à la jeunesse, **Mme Manon Praz**, stagiaire à la DGEJ ainsi que **M. Mateo Botero Abella**, apprenti à la DGEJ, sans qui toutes nos activités n'auraient pas pu être accomplies !

Nous en profitons également pour remercier toutes les personnes, organisations, associations, parlements de jeunes qui ont soutenu la CdJ-Vaud dans ses projets et ses événements !

Merci !

